
 

 

香港消防處工時關注組 

對消防處消防組內行動職務組人員的規定工作時數意見 

 

致公務員及資助機構員工事務委員會主席及各委員： 

 

1. 香港消防處工時關注組(下稱：關注組)是因應消防處管方與香港消防處職工總會(下

稱：職工總會)在縮減工時的問題上也有不盡人意的地方，例如消防處管方早期在處理

縮減工時的訴求上反應過於官僚，引致前線員工不滿；而職工總會方面則原用守舊方式

在收集前線員工意見及在發放資料上表現令人失望，因此關注組的早期成員在秉持著不

偏不倚的原則下成立了關注組，盡力向雙方提供中肯的意見，讓雙方盡早達成共識。 

 

2. 關注組希望能提供一個獨立平台讓各方面的意見也能自由、公開及理性地進行交

流。再者，關注組亦希望透過意見收集，讓消防處管方及職工總會能多瞭解前線員工的

對縮減工時的意向，早日突破分歧。 

 

3. 過往，職工總會曾以遊行、請願、靜坐、工業行動來表達訴求，更加曾經發放不排

除以罷工來爭取縮減工時。而消防處管方方面，由於香港特區政府堅持著職系架構

檢討報告書內的「三不政策」，即是不加人手，不增資源及不影響服務來對待消防

處行動組人員縮減工時方案，因此消防處管方也只能在這「三不政策」的原則下為

前線員工制定縮減工時的方案。我們暫且叫它們為「舊 51 方案」及「新 51 方案」。

這兩個方案消防處管方也曾向前線員工作出咨詢，其中的「舊 51 方案」被同事反

對，而「新 51 方案」則被同事接納。 

 

4. 簡單而言，所謂「新 51 方案」，就是以減少消防車上人手，以達到縮減前線員工

每週 3 小時達至每週 51 小時工作時數。就這「新 51 方案」而言，關注組有以下發

現： 

4.1  關注組於本年 9 月 1 曰成立至今，一直收集各成員及持份者對消防處新 51 方

案的意見，結果大致上與處方以一人一票是否贊成「新 51 方案」比例接近。 

部門問卷結果：贊成超過五成半表示支持新方案，近三成表示反對，一成多冇意見。 

4.2  這「新 51 方案」還不足以將前線員工的工時縮減至與其他紀律部隊看齊； 

4.3  部份前線員工憂慮這「新 51 方案」將會影響行動效率及前線人員和市民的安

全。 

 

5. 本關注組經意見收集後，有以下結論： 

5.1  關注組認為前線消防人員的工時應與其他紀律部隊看齊； 

5.2  因應上述 4.1 段顯示在民主社會前堤下: 關注組不反對部門以「新 51 方案」計

算試行，但試行期間消防車上人數估計已到達極限，再沒有縮減人手的空間； 

5.3  關注組認為任何縮減工時的方案，應盡快試行以舒解前線同事的不滿情緒； 

5.4  關注組認為試行「新 51 方案」期間應密切關注成效，以確保市民及前線同事
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的安全不受「新 51 方案」影響，若發現偏差情況出現，都應立即停止。 

5.5  然而在試行「新 51 方案」期間，消防處管方亦應與職工總會繼續相討如何達

成消防人員的工時與其他紀律部隊看齊的方案； 

 

鑑於職工會近月在爭取縮減每周工時上向傳媒發表不排除發起罷工的言論，本關

注組極表反對及遺憾！因消防組人員身為香港特區拯救紀律部隊的一份子，不應以

全港市民生命及財產來脅迫政府以達到其目的。 

 

冀望各尊貴議員能以同理心對待消防組人員，在縮減規定工作時數一事上以合

法、合理及合符社會整體利益的方式，協調及縮窄消防處及職工總會在爭取共同目

標的分歧，早日達成共識。 
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